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老人活到 93 岁，刚赢了彩票，却淬然死去；美酒杯里一只死苍蝇；死刑得

了大赦，但消息却晚到了 2 分钟。这些是不幸，但不是讽刺。讽刺是指说的和做

的相反，目的与结果相反。马可在他的福音书里，让我们看到许多的讽刺。今天

早上我们的这段经文里就有。让我们一起了来看，马可想要我们看的。

马可福音已经快要结束，现在我们将要接近历史的最高潮: 基督耶稣被钉十

字架。我们多少都知道十字架是一种极其残酷的刑具。当年的历史学家西释罗说：

这是最最残忍可怕的刑法。今天我们的语言里仍然有十字架的痕迹，比如‘惨烈

疼痛’这个词（EXCRUCIATING）就是直接和钉十字架有关。每个独裁专权政

府都有一套残酷刑罚，为的是让人知道反叛的后果，三思而行。十字架就是罗马

帝国的极刑专用刑法，叫人民知道永远也别起来造反。十字架上挂着的犯人要在

上面被剧烈疼痛煎熬很长的时间直到慢慢死去，有时候甚至好几天的时间，并且

整个过程都是用来公开示众，其可怕程度今天的人难以想象。救主被钉十字架这

件事如此可耻如此不可理喻， 所以保罗说：我们却是传钉十字架的基督。在犹

太人为绊脚石，在外邦人为愚拙（哥林多前书 1：23）。他们根本不能理解，弥

赛亚怎么可能这样死去呢？一位救主、一位英雄不可能这样死。

 15：16-32：兵丁把耶稣带进衙门院里，叫起了全营的兵。他们给他穿上紫

袍，又用荆棘编做冠冕给他戴上，就庆贺他说：‘恭喜，犹太人的王啊！’又拿

一根苇子打他的头，吐淬沫在他脸上，屈膝拜他。戏弄完了，就给他脱了紫袍，

仍给他穿上自己的衣服，带他出去，要钉十字架。

有一个古利奈人西门，就是亚历山大和鲁甫的父亲，从乡下来，进过那地方。

他们就勉强他同去，好背耶稣的十字架。他们带耶稣到了各各他地方（各各他

翻出来就是骷髅地），拿没药调和的酒给耶稣，他却不受。于是将他钉在十字架

上，抓阄分他的衣服，看上谁得着什么。



钉他十字架上是乙初的时候，在上面有他的罪状，写的是：‘犹太人的王’。

他们又把两个强盗和他同钉十字架，一个在左边，一个在右边。从那里经过的

人辱骂他，摇着头说：‘嗐，你这拆毁圣殿，三日又建造起来的，可以救自己，

从十字架上下来吧！’

祭司长和文士也是这样戏弄他，彼此说：‘他救了别人，不能救自己。以色

列的王基督，现在可以从十字架上下来，叫我们看见，就信了！’那和他同钉的

人也是这样讥笑他”。

这段经文让我们看到，耶稣的确承受了剧烈的疼痛。22 节里说他们给他拿没

药和酒调和，史书上记载，那是当时所用的止痛剂。他们试图让他减轻一点痛苦。

圣经上也说“可以把浓酒给将亡的人喝，把清酒给苦心的人喝，让他喝了，就

忘记他的贫穷，不再纪念他的苦楚”（箴言 31：6-7）。

但基督拒绝了，他将亲身经历这恐惧刑法的巨痛。但马可有意地避免了对钉

十字架的详细描述，只是简单地一笔带过 于是将他钉在十字架上。马可没有像

吉布森的电影<基督受难记>那样详细入微的体现钉十字架时身体上血淋淋的痛

苦，而是把笔墨花在了基督所受的屈辱上。因为马可有他的写作意图。这也是今

天早上我们要来学习的重点。

首先是 16-20 节嘲笑弥赛亚。我们应该知道，辱骂嘲笑给人带来的痛苦不亚

于身体上的疼痛。先是罗马兵丁们的戏弄。这位道成肉身的神，被杀之前站在这

里，被他们打扮成一个小丑，成为众人的笑料。他们不仅是戏弄基督，他们也是

在那里嘲笑犹太人：看看你们的王吧！

不光是罗马人，接下的还有犹太人：从那里经过的人辱骂他，摇着头说：‘嗐，

你这拆毁圣殿，三日又建造起来的，可以救自己，从十字架上下来吧！’在犹太

人的文化里，假如一个人正直诚实，神一定会救他。当然还有以色列领袖们。这

就是他们阴谋预计、梦寐以求的一天: 祭司长和文士也是这样戏弄他，彼此说：

‘他救了别人，不能救自己。以色列的王基督，现在可以从十字架上下来，叫

我们看见，就信了！’这就是以色列对他们神的态度；这是一位他们无法辨认的

王。

如此这般地羞辱竟然还不够，马可要把基督受屈辱到了一个什么地步深深地

刻入我们的灵魂。这两个已经被一丝不挂地钉在十字架上示众的、濒死的罪犯，



居然还有胆量加入这个嘲笑基督的行列。我们看到的是，基督在忍受极度痛苦是

时刻，降到人类不能再低的最低点。他所忍受的不仅是惨烈的疼痛，更是惨不忍

睹的羞辱。

除此之外，马可还要让我们看到，嘲笑中还有一个奥秘。我们已经多次提到，

《马可福音》里充满了入木三分的讽刺。这段经文也不例外。在这一系列的嘲笑

戏弄之中，让我们看到的是我们基督徒所承认、所相信的荣耀真理。此荣耀真理

竟然出于这些恶人之口。他要我们不可忘记，基督的屈辱里包含着何等的真理。

马可不仅打开我们的眼睛，看到神行事的奥秘，不仅是为了我们，也是籍着我们、

通过我们行事。在这短短的几节里， 我们三次听到一个讽刺性的，然而却是真

实性的事实。

请看第一个宣告：致敬，犹太人的王啊！（注：和合本译作 ‘恭喜’的这个

字，英译是 hail, 应该翻作‘欢呼’ 、‘致敬’，而不是‘恭喜’） 这是公开的、

满有讽刺意义的宣告: 这是一个正确无误的真理，但却与从他们心里发出的、从

他们嘴里流出的意思正相反。尽管他们是出于嘲笑，但这句话却是圣经里一个最

根本的真理：耶稣基督是犹太的王。这是以色列素来等候、盼望的那一位，这是

神的弥赛亚，是万王之王、万主之主。是的，他们的确是在对抗基督耶稣，但即使

是在他们如此的疯狂对抗之中，他们还是在那里为基督耶稣作见证。这一位就是

拯救以色列的王，是以色列的希望。我们必须从基督的屈辱里看到、明白这位王

是谁，他的国度是什么样子的。马可不想让我们错过这个机会，这是以色列的王，

这是他进入他的荣耀的一刻。听上去很奇怪，是吗？但马可已经在他的福音书里

反反复复地向我们显示了启示了这个真理:  

18 节：写的是：‘犹太人的王’

 26 节：致敬，犹太人的王啊！

32 节：以色列的王基督

他们给他穿上紫袍.. 屈膝下拜..，不仅如此，在被钉十字架的时候，两个罪

犯，一个在他左边，一个在他右边。奇怪的是，马可在他的福音里另外一处用了

一模一样的描述。你们一定还记得吧？约翰和雅各兄弟俩到耶稣这里提出一个要

求：他们说：‘赐我们在你的荣耀里，一个坐在你左边，一个坐在你右边’。马可

是在告诉我们，这就是约翰雅各所求的。因为这正是基督这位王被挂在十字架上、



进入他的荣耀里。

这位就是王，他正在进入荣耀里。 这怎么可能呢？马可在这里的第二个承

认里告诉我们。以色列领袖们说：他救了别人，不能救自己。他们所说的是又是

一个根本性的真理，是今天早上这里在座的视为宝贵的真理。如果他真是弥赛亚，

如果他真的要让被捆绑的以色列的自由，如果他真的要救别人，那么他就不会、

不能、也绝不救他自己；假如他救了自己，那么其他所有人都必灭亡；他必须留

在那十字架上，必须死去。这是他在世上职分的最高峰，这是他进入荣耀掌管万

有的门槛。你看，除了耶稣以外，这里众人的假设，世上万人的假设是：救自己

的命为最美善。自救是再明显不过的壮举。这不也是耶稣在高山上所受撒旦的试

探吗？ 魔鬼又将他带上一座最高的山，将世上的万国与万国的荣耀，都指给他

看，对他说：‘你若俯伏拜我，我就把这一切都赐给你’（马太福音：4：7）

逃避十字架，你可以拥有一切。这就是他们给他的劝告。虽然是以讽刺的形

式告诉他，这难道不又是在启示一个真理吗？它所启示的是神的方式和我们的方

式不同之处再也没有什么比这个不同更黑白分明了。

最后一点：你的生命、我的生命之奥秘。我们在这里看到了一眼基督在十字

架上被羞辱受屈辱。但是这可怕的一幕、痛苦的一刻，却成为我们基督徒喜乐的

源泉。我们敬拜神的时候，歌唱十字架；我们建教堂的时候，模仿十字架；人们

佩戴十字架；我们为什么以此如此恐怖、如此屈辱、如此不可理喻的事件为荣耀？

因为这是神在我们生命里面所作的工作。当人人看着基督公开被羞辱、遭击败时，

谁知道这却是神行事的方式、却是神把他的国度带来、吸引万民万族到他那里的、

一次永远地拯救以色列的方式。是啊，这确实奇怪。然而根据马可福音，事情正

是如此! 我们的信仰核心是历史上最黑暗恐惧的钉十字架刑法。就像奥克纳所

说：我们所宣讲的福音不是柔软飘渺、朦胧可亲的神话；福音是幽暗漆黑、恐怖

可怕的故事；甚至其它宗教在对基督教表示敬佩时，也想把十字架的故事去掉。

早期教会的不可知论者们说：这在十字架上的那一刻，耶稣的灵魂已经离开；甚

至伊斯兰教宣称耶稣死之前位是先知，因为你不可能有一位被钉十字架的如此屈

辱的先知。但圣经毫不忌讳，把十字架直接放在我们面前， 告诉我们：这是我

们的荣耀、我们的喜乐、我们所宣讲的真理。我们所蒙的呼召、我们的生命就在

这个故事里。



我们注意到，马可在这里还做了一件事，就是详细地描述了一个人：有一个

古利奈人西门，就是亚历山大和鲁甫的父亲，从乡下来，进过那地方。他们就

勉强他同去，好背耶稣的十字架。

其它几卷福音书里都没有提到这件事，马可在他的福音书里也没有这么做

过。就在这段经文的中间，在兵丁戏弄耶稣和人群嘲笑耶稣之间，马可把这个人

给插了进来。古利奈人西门，他的两个儿子亚历山大和鲁甫，之前马可从来没提

及过，之后也不再提及。问题是：为什么？很明显的一件事是，读马可写的这卷

书或这封信的罗马教会里，大家都认识亚历山大和鲁甫，他们都是基督徒。他们

也认识这两兄弟的父亲鲁甫，他也是基督徒。鲁甫背着基督的十字架一直跟到各

各他。这不正是马可福音的中心：若有人要跟从我，就当舍己，背起自己的十字

架来跟从我 吗？我们看到的是，这边是戏弄，那边是羞辱，中间则是一个背着

十字架，跟随耶稣的信徒。这是一封写给罗马教会的信，这是一所仍然在凯撒逼

迫之下的教会，这是一群生命每天受到威胁的人。他在教导这些人：基督被嘲笑

羞辱，你们跟从了他，遭受嘲笑羞辱，不要以为奇怪；这就是你们救主，这就是

你们的生活；但是，这并不意味着你们失败；并不意味这神的旨意没有成全。我

们不也是一样吗？我们和这段经文里那些在十字架下嘲笑基督的人没有什么两

样？他们说：假如你是弥赛亚，就从上面下来吧！我们说：假如神真的爱我，我

一定会很成功；事情不会发展到今天这个地步，我不会丢面子、遭羞辱。我们也

成为了嘲笑者，不是吗？但十字架说：这不是神行事的方式，不是神拯救的方式。

神应许我们，他行事的最主要方式通过以十字架模塑的生活方式，来跟随救主。

是的，难处会来，痛苦会来。我们却常常把苦难看作是与我们作对的坏事，但基

督在十字架上已经告诉我们，这就是神的行事方式。在你的受苦遭难之中，包括

那些你自己造成的不幸之中，神不会撇弃你；这些事在神的手中并非邪恶，而是

要叫你得益处，而是为了你的得救。这就是十字架的奥秘，门徒的奥秘。如果我

们愿意享受这位救主赐给我们的永生，那么就让我们加入救主的奇怪悖论: 在失

败中得到胜利，在死亡里活出真正的生命。

让我们一起祷告。 


